

RENACIMIENTO

El Renacimiento es un movimiento artístico y cultural que empezó junto con la Edad Moderna, un periodo posterior a la Edad Media y que se extendió entre los siglos XIV y XVI.

Durante esta época, empiezan a producirse una serie de cambios y descubrimientos que anunciaban el fin de la Edad Medieval y daban paso a la modernidad: la aparición y consolidación de nuevos estados europeos, los viajes transoceánicos entre Europa y América, el ascenso de la burguesía (que puso fin a los estamentos del feudalismo) ...

Así fue como se desarrollan los ideales del movimiento humanista, una nueva forma de pensar que rompe con la visión medieval del mundo.

La cultura pasó de los monasterios a las calles, había una mayor libertad de pensamiento y aparecieron las primeras universidades. La invención de la imprenta también favoreció la difusión de nuevas ideas.

En el Renacimiento surge un cambio, una transición que pasa de una economía feudal donde vasallo y señor acuerdan un pacto para que uno trabaje la tierra del otro a cambio de protección. Surge una economía más urbana donde las ciudades recogen el protagonismo del individuo y no se centra solo en el trabajo de campo. Se produce el mercantilismo en las ciudades y con ello el auge de las clases sociales y del campo político y militar.

Así que, aunque la agricultura era la base de subsistencia en toda Europa, se observa un impulso en el sector textil, minero y sobretodo un auge en el ámbito comercial gracias a las ciudades

mediterráneas como Venecia, Marsella, Florencia o Nápoles y también del norte de Europa como Ámsterdam o Hamburgo.

El crecimiento del sector comercial hizo que se hicieran ricas familias como los Medici, Strozzi o los Fugger, lo que los llevó a obtener poder político y ayudar a otras monarquías en el ámbito económico. A la economía establecida se tiene que entender el descubrimiento de América como el hecho de que al resurgir ciudades, surgieron nuevos mercados, y grandes cantidades de oro y plata que proporcionaron grandes beneficios a los burgueses y banqueros.

España aprovechó la situación de creciente ganancia para establecer en toda Europa una devastadora política utilizando al ejército. A mediados del siglo XIV se opta por un modelo de ciudadanía, es decir, se establecen comportamientos y deberes del ciudadano.

Otro descubrimiento esencial que acelera el progreso humano es la invención de la imprenta por Johannes Gutenberg, cuyo resultado es la expansión de conocimientos a mayor velocidad y quitando protagonismo a los copistas cristianos que ocupaban los monasterios abarcando el conocimiento humano en instituciones estatales o privadas pero en lugares urbanos. Esta expansión de conocimientos será importante para la burocracia y los empresarios.

En el ámbito social y económico, en Italia, el Renacimiento supone un gran devenir para el hombre pues el individuo tiene la oportunidad de prosperar y enriquecerse, al contrario que en la Edad Media donde se practica la austeridad y la pobreza. Se establecen clases sociales como la burguesía, que se hará con el control comercial y el mundo financiero, y los nobles, que participan en la economía en la compra de materiales lujosos e inversiones estatales y por la compra de arte. Esta nobleza será la herencia de las familias aristócratas que se hicieron con el poder en

la Edad Media haciendo que su fortuna venga de las grandes zonas agrícolas. Viven en las grandes ciudades con grandes lujos y los burgueses quieren imitarlos. Así pues, la moneda resurge y tiene el mayor protagonismo, pues será la nueva regla para tener poder y donde circulará el progreso y mismo devenir de la historia, pues de esta forma, se implantarán las inversiones en todos los campos militares y científicos para potenciar al Estado. La iglesia católica perderá protagonismo entre la gente, pues, la nueva mentalidad individual se aferrará más a la idea de humildad y rechazo del dinero y la siguiente separación de la iglesia en la Europa del norte. Esta separación separará a la iglesia católica en protestante por el hecho de que el papado rompe con la regla principal de la cristiandad (no se observa una humildad, sino un auge de poder y materialismo que hace a la Iglesia corrupta) y serán contrarios a él.

Por otro lado, las familias humildes se formaban por campesinos, artesanos y pequeños comerciantes. Su núcleo familiar era el componente principal a la hora de realizar trabajos.

Integradas por el padre, cabeza de familia y los hijos mayores, que eran los herederos (en ciertos casos será el hijo menor), la madre y los niños. Se puede ver una jerarquización familiar donde cada uno desempeñaba un papel. El padre y la mujer contribuyendo en lo económico desde el casamiento, donde los matrimonios iniciaban con la dote de la mujer, es decir, la fortuna entre familias como la forma de enlazar los matrimonios. La mujer también ayudaba mediante trabajos menos forzosos como el trabajo textil. La familia era la forma segura de estabilidad económica y del funcionamiento de la sociedad renacentista, funcionamiento que se iniciaba con la herencia.

En materia económica, el Renacimiento fue un periodo de la historia caracterizado por una economía básicamente agrícola y una vida cultural e intelectual dominada por la Iglesia; se transformó en una sociedad dominada progresivamente por instituciones políticas centralizadas, con una economía urbana y

mercantil, en la que se desarrolló el mecenazgo de la educación, de las artes y de la música. El Renacimiento supone una revolución en todos los campos.

Referencia:

Claus, Elisabet (2020). Cuando Europa escapó de la oscuridad medieval.
Recuperado a partir de: <https://www.lavanguardia.com/vida/junior-report/20190430/461969677632/renacimiento-humanismo-da-vinci.html>